Dieses mussen auch die Derren Shweden mehr als zu wohl eingesehen haben, indem sie sich jeso auch auf dergleichen Plantagen besteistigen. Ich selbsten habe 1752.1200. Ethet Dopfensecher hach Gothenburg senden mussen, welche auch ungemein sollen angeschlagen senn.

§. VI.

Die Sopfenberge follen nicht an Jahrwege gebracht werden.

Die mehresten Hopfenmeister wollen durchaus nicht rathen, daß man einen Hopfenberg an eine Landsoder Heerstrasse anlegen solle, und geben dabenvor, daß in heisten Sommertägen, wan der Hopfen in der Bluthe stunde, ben dem Borbensahren der Staub aus der Strasse durch die Winde in die Hohe und auf die Bluthen getrieben wurde.

Und eben hiervon tame mehrentheils in durren Jahren die ben uns so genante rothe Lohe in den Hopfen, welches ein Mehlthau ist, wovon der Hopfen verderbet, daß man feine Kopfe davon eins ernden fan, und dellen Blatter wie Gerberlob ans

sufeben find.

Ich will eben nicht ganglich behaupten, daß dieses Angeben seine Gewißheit habe, doch aber habe ich angemerket, daß die Hopfenberge, welche an dergleichen Fahrwegen gestanden, eher als ans dere von dem Mehlthau betroffen, und wenig, auch wohl gar keinen Hopfen getragen haben.

5. 7.